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 ٣٣ 

 الʱʲاج عʹʗ الʮʹʯʸي)١(تقʹॻاتالʠʸلʔ الأول: 
ʣهʛ الʳʴاج في شعʛ الʺʰʻʱي ȞʷǼل ʛʽʰؗ وساعʙه على تʴقȘʽ غايʱه،      

 فالʳʴاج عʙʻه ʧȞʺǽ تقॽʶʺه على ثلاثة أصʻاف، على الʨʴʻ الآتي:
 : Arguments Quasi – Logiques :الॻɿʠʹʸةأولاً: الʱʲج شॺة 

ها حʳج تʙعي قʙرًا مʙʴدًا مʧ إنَّ هʚه الʳʴج بـ(( Perelmanوصف بʛʽلʺان        
الॽقʧʽ مʧ جهة أنها تʙʰو شʽʰهة Ǽالاسʙʱلالات الȞʷلॽة الʺॽʁʢʻة أو الȄʛاضॽة ومع 

مʵǽ ʧʹعها إلى الʴʱلʽل يॼʱʻه في وقʗ قʛʽʸ إلى الاخʱلافات بʧʽ هʚه  ذلʥ فإنَّ 
الʳʴج والʛʰاهʧʽ الȞʷلॽة لأنَّ جهʙًا يʚʰل في الاخʜʱال أو الʙʱقȘʽ فʖʶʴ ــ ʨȞǽن ذا 
ॽʰʡعة لا صʨرȄة ـــ ʶǽʺح ʻʺǼح هʚه الʳʴج مʤهʛًا بʛهانॽًا ولهʚا الʖʰʶ نʻعʱها Ǽأنها 

ʧ الʳʴج ʙʻʱʶǽ إلى الॽʻʰة الʺॽʁʢʻة(الʻʱاقʠ هʚا الʻʸف م إنَّ .)٢(شॼه مॽʁʢʻة))
 .(Șابʢʱة والǽʙعʱوال 

 ((أن تʨؔن هʻاك قʹʱʽان  : الʻʱاقʠ الʯʹاقʞ وعʗم الʯʹاسʔ(الʯعارض): )١
 ʧʽʣʨملف ʧʽعارض بʱم الاتفاق أو الʙأن ع ʧʽلها، في ح ʠونق Ȑʛاهʺا نفيٌّ للأخʙأح

لاخॽʱار أحȐʙ الاʛʡوحʧʽʱ يʲʺʱل في وضعهʺا على مʥʴ الʨاقع والʛʤوف أو الʺقام 
((Ȑʛاء الأخʸوأق)عʺلها  إنَّ . )٣ʱة، اسʻر والأزمʨʸالع ʛʰة عʛاتʨʱة مʛاهʤه الʚه

: [مʧ )٤(الʷعʛاء مॽʻʰة على الʱعارض، ومʲالها قʨل الʺʰʻʱي في معاتॼة سʅॽ الʙولة
[Ȍॽʶॼال 

ǻَ        ُʤَؒا أَعʗَْلَ الَّ́اسِ إِلاّ فِي مُعَامَلʯَِي       َ̡ ʤُ وَال ْʁ َr امُ وَأَنʕَْ ال َʁ ِr  ʣَॻɼِ ال
، وقʙ اسʱغʛب سʅॽ الʙولة مǼ ʧأعʙل الʻاس إلا معهوصف الʷاعʛ سʅॽ الʙولة  

هʚا الʨصف. والʳʴة هʻا حʳة شॼه مॽʁʢʻة حʙثʗ بʧʽ العʙل و الʤلʦ. وفي هʚا 
 [الؔامل]  :)٥(الʻʸف مʧ حʳة عʙم الاتفاق، ǽقʨل الʺʰʻʱي

                                                           

 لها مʛʱادفات، مʻها: ( اسʛʱاتॽʳॽات، أصʻاف، أنʨاع ، انʺاȋ ، صʨر).  )١(
 . ١٩١الʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه:  )٢(
 . ٤٣ــ  ٤٢في نȄʛʤة الʳʴاج : )٣(
 .٣٢٣الʺʰʻʱي: ديʨان  )٤(
 . ٢١ـــ  ٢٠الʺʙʸر نفʶه:  )٥(



 ٣٤ 

     ʙٍ َɻ نॻَْا وَمَا مʥِْ مَعْ ُّʗِؒي عَلَى  ال ॺَْا  نʦُق َّʙَفʯََي ʤَْا فَلॻَْن ُّʗال ʤُُهʯَْع َy  جَ
ॺَابʙَِةُ الأُلى              َɦ ا Ǻَقʥَʻِ وَلا Ǻَقʦُا    أَيʥَ الأَكَاسʙَِةُ ال َy ʦُ́زَ فَ ُؒ ʚُوا ال  كََ́
على الʙنॽا دلالة فالȞॼاء الʧʽʱʽʰ نلȎʴ أʛʡوحʧʽʱ مʻʱاقʹʧʽʱ هʚيʧ في         

 (الʙراǽة).ع فʽها. جاء ǼالȞॼاء للʙلالة علىلإدراك الʨʹʵ  )؛على(الʳهل
ا أنَّ       ً́ ǽأ Ȏʴنل ʛاعʷا  الॽن ُّʙال ʦʳل حʨر حʨʸʱلل ʥا)، وذلॽن ُّʙي على الȞॼن)ʛؗʚي

 وما يʱعلȘ بها.
ة فالʺʰʻʱي على دراǽة بʱلʥ الإمȞانॽات في الʱفȘȄʛ والʗʱʷʱ، وتعاضʙه في هʚه الʺعʛف

ه ه ʙʴǽث دون إرادة مʻا، ؗʺا أنَّ حॽʁقة الʺʨت، الȑʚ هʨ((تॽʰʡ ʅॽّؔعي، ذلʥ أنَّ 
((ȑرʨعʷا الʻʽسع ʧقل عʱʶم)١( . 

 ((ǽعʺʙ الʺʱʴج لفʛؔة الʱʺاثل : حʱة الʸʯاثل والʗّʲ (الهȂʦة والʗʲʯيʗ والʗور) )٢
أو مʙʰأ إلى الʱعʅȄʛ وضȌॼ الʙʴود: تعʅȄʛ الʺفاʦॽʂ أو الأشॽاء أو الأحʙاث 
والʨقائع ولʧؔ ما ǽقʙمه مʧ تعȄʛفات لا تʱʻʺي الʱʰة إلى نʤام شȞلي بل تʙعي ॽʀامها 
 ʛاهʤاثل الʺʱح[..] فإن الʨضʨقة والʙقارها إلى الʱاف ʦرغ ʙيʙʴʱوال Ȍॼʹور الʙب

. ومʧ الأمʲلة على هʚا الʻʸف مʧ الʳʴاج ما جاء في )٢(ʸǽعʖ دفعه[دحʹه]))
 :[الȄʨʢل] )٣(قʨل الʺʰʻʱي

Ȏʗَ جُفʦُنُهُ                 ʔٍʻʭ لʛَॻَ تَْ́  فʙَُبّ َؕ
               ʔِʻʭِ َؕ ʙُʻَغ ʥِْف َɦ  وَرُبّ نȏʗَِِّ ال

 الʙمع لʝॽ دلالة الʨجʙ، فʛʽʲؔ مʧ الʻاس يʛʴʻق قلॼه ولا ȑʛʳǽ مʻه  ǽقʨل: إنَّ       
 . إذ ʱʴǽج الʷاعʛ على أن الʜʴن دمع! وʛʽʲؗ مʻهȑʛʳǽ ʦ دمعه ولا حʜن في قلॼه!

                                                           

الʺʨجʜ في الʴʸة الʻفॽʶة، د. ॼɺاس مʨʺʴد عʨض، دار الʺعʛفة الʳامॽɻة،  )١(
 . ١٠،صم١٩٨٩الإسʙʻȞرȄة، 

، وʛʤʻȄ: مʙخل إلى الʢʵاǼة، أولॽفʽي ٢٠٠الʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه:  )٢(
، تʛجʺة: رضʨان العॼʸة، مʛاجعة: د. حʶان الॼاهي، أفॽʁȄʛا الʛʷق، الʺغʛب، روʨȃل
م،(الفʸل الʲامʅॽؗ :ʧ نʙʴد الʳʴج؟ الʻʸف الأول: الʳʴج شॼه الʺॽʁʢʻة)، ٢٠١٧
 . ٢٠٠ص

 وربّ ʙʻʰؕ الʗمعِ غʔʻʭؕ ʙʻِ ...................  . رواǽة الʙيʨان: ٣١٧ديʨان الʺʰʻʱي: )٣(



 ٣٥ 

  .ʛʺʹǽ ما ʝȞان عʶن الإنʨȞǽ ʙوق ،ʛاهʤفي ال ʧʽفي الع ʝॽول ʖن في القلʨȞǽ 
 هʚه الʳʴة قائʺة على عʺلॽة  إنَّ  :الʱʲة القائʸة على العلاقة الॺʯادلॻة )٣

هʚه الʳʴة:((هي علاقة مॽʁʢʻة  (الʺॼادلة والॼʱادل)،تȐʛ الʨʱؗʙرة سامॽة الʙرȑʙȄ أنَّ 
ʴة فॽʁʢʻه مॼل شʤة تʳʴأن ال ʛʽة غʸلأنَّ خال ʖʶ ادʻاها إس ʧȄʛذاته إلى أم ʦȞʴل

نʙعي أنهʺا مʱʺاثلان والʴال أنʻا لʨ أخʹعʻاها إلى الʙراسة الॽʀʙقة لانʱهʻʽا إلى 
هʚا الʻʸف مʧ الʳʴاج ǽقʨم على مʙʰأ العʙالة بʧʽ الأفʛاد  .إنَّ )١(فʛوق عʙيʙة))

والقʹاǽا الʱي يʢȃʛها راȌǼ سʰʰي واحॼɻǼ ،ʙارة أخȐʛ الȑʚ يȘʰʢʻ على الأول فأنه 
 Les((الʳʴج القائʺة على العلاقة الॼʱادلॽة يȘʰʢʻ على الآخʛ والʖʰʶ في ذلʥ؛ لأنَّ 

Arguments De Reciprocite اʴل في مʲʺʱاءمتʨʺج ولة الʳʴال ʧʽة ب
أما .)٢(وʲʺȄل بʛʽلʺان لهʚا Ǽʺقʨلة تعʙʺʱ فʛؔة الʻʱاʛʣ: ضع نفʥʶ مȞاني))العॽʶȞة، 

الʳʴاج عȘȄʛʡ ʧ العلاقة  ((إنَّ فهʨ يLionel Ballenger  Ȑʛلʨʽنال بلʳʻي 
الॼʱادلॽة الʱي تقʨم علʽها حʳج شॼه مॽʁʢʻة عʙيʙة ॼʸǽح مʺȞً̒ا شȋʛ تʻاسي ؗل ما 

. مʲال على هʚا الʻʸف )٣(ا لا ȞʷǼل تعʙ معه مʢʱاǼقة))ǽفʛق بʧʽ الأوضاع وتعʙيله
 :[مʧ الȌॽʶॼ])٤(مʧ الʳʴاج ما جاء في قʨل الʺʰʻʱي

 ُʥُف ɹُّ ʯَهِي ال ْɻ ا لا تَ َy Ǻِ ُاحȂَ َّʙال ȏَʙِ ْɦ هُ      تَ ʙْءُ يʗُْرُِؕ َy َّ́ى ال َy ʯََلُّ مَا ي  مَا ُؕ
لʝॽ ؗل ما ʱʷǽهॽه الإنʶان ʸǽل إلॽه، فإن الأقʙار لا تȑʛʳ  ((الʷاعʛقال        

على وفȘ الإرادات، ؗʺا أن الȄʛاح إنʺا تهʖ على ॼʡعها لا على ما ʱʵǽاره أصʴاب 
ا] ǽقʨل[و]  الʶفʧ، وهʚا تعʅॽʶǼ ʠȄʛ الʙولة. ً́ ǽإنَّ [أ : ʝॽل ʛالأم،  ʧه مॼʴا تʺؗ

  .)٥())مʨتي، فإني رȃʺا عǼ ʗʷعʙك
       ʙب  أبʨأسل ʅॽʣʨʱب ȑʛعʷه الʱʽب ʛاعʷال ʖسل ʧȄʨؔأجل ت ʧفي بـ(ما) مʻال 

                                                           

)١( ʱʽʻي بȃʛالع ʛعʷاج في الʳʴه: الॼʽ٢٠١ه وأسال. 
الʳʴاج في الॼلاغة الʺعاصʛة، مʴʺـʙ سالʦ مʴـʺʙ الأمʧʽ الʢلॼة، دار الʱؔاب الʙʳيʙة  )٢(

ȋ ،اॽʰʽة، لʙʴʱʺ١٢٩م، ص ٢٠٠٨، ١ال . 
 . ٢٠١الʺʙʸر نفʶه:  )٣(
 . ٤٦٩ديʨان الʺʰʻʱي:  )٤(
)٥( ʳمع:ʙʺأح ʜ١١٨/ ٤.(اتȄʛʸʺات وهي الȄرʨالؔاف ) .   



 ٣٦ 

الʨʺʷل و العʺʨم Ǽعʙ تأخʛ أداة(كل) فهʨ أراد أن ǽقʨل: لا يʙرك ؗل ما يʻʺʱاه بل 
 Ǽعʹه. 
الؔلام  تإنَّ تʨجॽه الʻفي إلى الʨʺʷل والعʺʨم خاصة دون أصل الفعل، أفاد       

نفي الʺʨʺʳع و سلʖ العʺʨم، فʚلʱʴǽ ʥʺل ثʨʰت الॼعʠ، ؗʺا ʱʴǽʺل الʻفي عʧ ؗل 
 ʧȄʨؔفي ت ȑʨʴʻالعامل ال ʅॽʣʨفي ت ʛاعʷرة الʙل على قʙا مʺا يʚد، وهʛاب فʢʵال

 الʳʴاجي، فالʢʵاب هʻا ॽɾه:
لؔل مʸǽ ʧلح للʢʵاب حʱى الʺʱؔلʦ نفʶه على ȘȄʛʡ تʙȄʛʳ شʟʵ مʧ نفʶه ((

 . )١(ʵǽاॼʡه))
الʳʴة هʻا في الȞʴʺة، علاقة الʺʛء بʚاته وهي الʱي تʴقȘ الأمان Ǽه، مع       

 علاقʱه Ǽغʛʽه هʻا (الȄʛاح) الʱي تعȘʽ (الʶفʧُ) مʧ العʺل أॽʀ ȑاده الʶفʻʽة.
الʯي تعʗʸʯ على الʮʹى و (العلاقات الȂʙاضॻة)، في شعʙ  الʱʲج شॺه الॻɿʠʹʸة:   

 الʮʹʯʸي نʙؕʘ مʹها الʱʲج تʕʲ هʘه العلاقات الآتॻة:
 أنَّ الʱعǽʙة هي خاصॽة صʨرȄة ـʙ الʨلي:((يȐʛ الʨʱؗʙر مʴʺ :حʱة الʯعǻʗة )١

 ʧʽب ʙجʨي تʱالعلاقة ال ʝأن نفǼ اتॼالاث ʧقال مʱالانǼ حʺʶي تʱالعلاقات ال ʠعॼل
ʧʽȃ ب و ج إلى الاسʱʻʱاج أن هʻاك نفʝ العلاقة بʛʡ ʧʽفي أ  و ʛʡفي أ و ب و 

 .)٢(ج))
أما ʨʸʵǼص الʺʙʰأ في حʳة الʱعǽʙة فهʨ يȐʛ:((أنَّ مʙʰأ الʱعǽʙة نعʛʲ علॽه      

مॼʢقًا ȄʛʢǼقة صʨرȄة في الॽʁاس، وهʨ غʛʽ مʶعفٍ حʻʽʺا نॼʢقهُ على وقائع 
 . )٣(إنʶانॽة))

 
 
 

                                                           

  . ١/٤١٣: الॼلاغة العॽȃʛة، عʙʰالʛحʺʧ حʻʰؔة )١(
الاسʱعارة في مʢʴات يʨنانॽة وعॽȃʛة وغॽȃʛة ،د. مʴʺـʙ الʨلي، مʨʷʻرات دار  )٢(

 .٣٧٩م، ص ٢٠٠٥ه / ١٤٢٦ الȃʛاȋ، الʺغʛب،،ȋ١ الأمان، مॼʢعة الʛؔامة،
 . ٣٧٩الʺʙʸر نفʶه:  )٣(



 ٣٧ 

 أساس هʚه الʳʴة تقʨم على الʺعادلة الȄʛاضॽة الآتॽة:  إنَّ 
 ب× أ        

 )١(ج× أ           

 ج × ب       
صॽغ رȄاضॽة، مʲال: أصʙقاء تȐʛ أولॽفʽي روʨȃل أن حʳة الʱعǽʙة تقʨم على       

:ȑʛʰʳل الʽʸفʱلها الʸأن نف ʧȞʺǽ يʱقائي، الʙأص ʦقائي هʙأص 
 .)٢(أصʙقاء أصʙقائي هʦ أصʙقائي+  ×  + = +                 

ʧȞʺǽ تʺʽʲل هʚا الʻʸف مʧ الʳʴاج بʗʽʰ الʺʰʻʱي الȑʚ عॽɾ Ȑʜه سʅॽ الʙولة     
ي (ǽʺاك) ʛؗʱفاة خادمه الʨ٣(ب( [لȄʨʢال ʧم]: 

 وȀَِنّي وȀَِن ؕانَ الʗَفʥُʻِ حॺَʻʮَِهُ          
  حʔٌʻʮَِ إِلى قَلʮِْي حʔُʻʮَِ حʮʻʮَي                                

  
 العʛʸʻ الʲالʘ العʛʸʻ الʲاني العʛʸʻ الأول
ي(ǽʺاك) سʅॽ الʙولة ʛؗʱادم الʵي الʰʻʱʺال 
 يʛمʜ ( ج ) يʛمʜ ( ب ) يʛمʜ ( أ )

 
 فʨؔʱʽن الʗʽʰ الʷعȑʛ مʧ معʧʽʽʢ يʕدǽان إلى نʳॽʱة؛ فأما الʺعॽʢان فهʺا: 

ي (ǽʺاك). )١ ʛؗʱادمة الʵولة لʙال ʅॽة سॼʴم 
 مॼʴة الʺʰʻʱي لʅॽʶ الʙولة.  )٢

                                                           

فʛʶت الʨʱؗʙرة سامॽة الʙرȑʙȄ عʻاصʛ الʺعادلة الȄʛاضॽة على الʨʴʻ الآتي:  )١(
ج) قة مع العʛʸʻ(ب) تʢȃʛه العلاقة ذاتها Ǽعʛʸʻ ثالʘ(العʛʸʻ الأول (أ) في علا

ʛʸʻة فإن العǽʙعʱأ الʙʰم Șووف :ʛʤʻ(ج). ي ʘالʲال ʛʸʻالعǼ العلاقة ʝه نفʢȃʛ(أ) ت
 . ٢٠٣الʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه: 

 .٢٠١يʛʤʻ: مʙخل إلى الʢʵاǼة:  )٢(
  .(الॽɿॽʶات).٣/٢١٧، وʛʤʻȄ: معʜʳ أحʺʙ: ٣١٥ديʨان الʺʰʻʱي:  )٣(



 ٣٨ 

هي ، والʳॽʱʻة الʺʨؗʚرة آنفًاهʚان الʺعॽʢان أدǽا إلى نʳॽʱة على وفȘ القاعʙة        
ʨه وهॼʽʰح ʖʽʰʴي لʰʻʱʺة الॼʴف مʚاء حʛج ʧة مʳॽʱʻه الʚه ʗلʸح ʙوق .(اكʺǽ)

 Ȍسʨا الʚوه ،ʧʽʽʢفي الʺعʛʡ Ȍȃʛي ȑʚال Ȍسʨه الॽإل ʖا ما ذهʚولة. وهʙال ʅॽس ʨه
)):ʗʽʰح الʛفي ش ȑʛالعلاء الʺع ʨن أبʨفʙʺا الʚولة، وهʙال ʅॽس ʖل: أنا أحʨقǽ

حʖʽʰ حʰʽʰي فʺʧ ؗان حʖʽʰ حʰʽʰي فهʨ حʖʽʰ إلى قلʰي، فʅॽؔ لا  احॼʽʰه، فهʨ إذً 
  .)١())أحʜن علॽه؟!

٢ (ʤॻʴقʯة الʱل الؔل  :حȄʨʴة هي تʳʴه الʚه ʧاد مʛʺه  إلىالʶسʕي تʱاء الʜالأج
ا وقانʨنًا يȘʰʢʻ على ؗل  ً̋ Ȟر حʙʸǽ جʳʴال ʧف مʻʸا الʚة هʡساʨȃنة له، وʨȞʺوال

ʙ الʨلي:((أنَّ حʳة الʱقʦॽʶ تقʨم على ـيȐʛ الʨʱؗʙر مʴʺلؔل، جʜء وȘʰʢʻȄ على ا
 Șعلʱة تॽʹقǼ اعʻة الاقǽغاǼ اءʜه الأجʚه ʧم ʙار ؗل واحॼʱائه، واعʜالؔل إلى أج ʦॽʶتق

((   .)٢(Ǽالؔلِّ
ǽعʙʺʱ مʙʰأ هʚا الʻʸف مʧ الʳʴج :((مʙʰأ تقʦॽʶ الؔل إلى أجʜائه الʺʨّȞنة له        

)ʧيʙّʴال ȑهان ذʛʰالǼ ىʺʶǽ ما ʨه ʛهان آخʛبDilemme لʺانʛʽفه بʛعǽ اʺؗ ʨوه ،(
ه سʨاء وقع الاخॼʱار على الأولى شȞل مʧ أشȞال الʳʴج يʻʱاول فʛضʧʽʱʽ لʱʻʱʶॽج أنَّ 

الفʛؔة نفʶها أو الʺʨقف ذاته وذلʥ لأحʙ الأسॼاب الآتॽة: فإما أو الʲانॽة نʸل إلى 
هʺا تقʨدان إلى نʧʽʱʳॽʱ لهʺا نفʝ هʺا تقʨدان إلى الʳॽʱʻة ذاتها؛ وȂما لأنَّ لأنَّ 

الॽʁʺة(وʨȞȄنان عادةً أمʷʵǽ ʧȄʛى حʙوثهʺا) أو لأنهʺا ǽقʨدان في الʴالʧʽʱ إلى عʙم 
 . )٣(الاتفاق مع قاعʙة نʱقʙّ̔ بها))

ورد هʚا الʻʸف في الʷعʛ العȃʛي ʛًʽʲؗا وشاع في أغʛاض الʺǽʙح والهʳاء       
 [مʧ الȌॽʶॼ]   :)٤(والʛثاء، وفي ذلʥ قال الʺʰʻʱي في رثاء خʨلة أخʗ سʅॽ الʙولة

 ʔِ َɹ ا عʥَْ أَشʙَْفِ الَّ́ َy اǻَةً بِهِ َ́ ِؕ ʙِ أَبٍ        ʕَ خَْ̒ ʙِ أَخٍ ǻَا بِْ́  ǻَا أُخʕَْ خَْ̒
 ، إذ مʙح Ǽعʠ ساداتها قʽʰلة عʺʙ إلى الʺʙح وصفإنَّ الʷاعʛ مʱى ما أراد        

                                                           

)١( :ʙʺأح ʜʳ٣/٢١٧مع. 
 .٣٨٠الاسʱعارة في مʢʴات يʨنانॽة وعॽȃʛة وغॽȃʛة:  )٢(
 .٢٠٩الʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه: )٣(
  .٤٢٢ديʨان الʺʰʻʱي:  )٤(



 ٣٩ 

 على تعʺʦॽ حʦȞ الʜʳء على الؔل في مʙح آل بʻي عʺل إذ الʷاعʛ هʻاأو فʛسانها، 
ʙًا على حʳة حʺʙان، فهǽ ʨعʺʦ حʦȞ الأجʜاء على الؔل في مʙح أهل الʺʛثॽة،  ʕؗم

ʰʶف نʛهاش . ʛʽأخ وخ ʛʽلاكها خʱهʺا: ام ʧʽʱʽئʜج ʧʽʱقॽʁإلى ح ʙها عائʰʶف نʛʷف
أب وʨʺʳʺȃع الʧʽʱʳʴ تʨؔن صاحॼة أشʛف نʖʶ بʙلʽل شʛف الأخ والأب وهʺا 

  .ʖʶʻف الʛنات شʨȞم ʧنان مʨȞم 
هʚه الʳʴة  تʶʺى بــ(حʳة الʧʺʹʱ): إنَّ  حʱة الاشʸʯال(دمج الʚʱء في الؒل):) ٣

 ʧʺʹʱة، فالؔل يॽّʺؗ ةȄها على رؤʛهʨم في جʨاضي فهي((تقȄʛن الʨم على القانʨتق
ا تعॽʀ ʙʺة الʜʳء مʻاسॼة لʺا ʺة فهʨ أهʛʽʲȞǼ ʦ مʧ الʜʳء، الʜʳء مʧ ث ً́ ǽأ ʥلʚول

. فالعلاقة بʧʽ الؔل والʜʳء تقʨم على الʛاȌǼ الʰʰʶي الȑʚ )١(تʺʲله Ǽالॼʶʻة إلى الؔل))
ʺʙ الʨلي:((أنَّ حʳة الʧʺʹʱ تقʨم على أن ما ʙʸǽق ـʨʱؗʙر مȞʴǽʴʺهʺا. يȐʛ ال

ا على الأجʜاء)) ً́ ǽق أʙʸǽ ا ما  . إنَّ )٢(على الؔلʛًʽʲؗ جʳʴال ʧف مʻʸا الʚه
  :[مʧ الȌॽʶॼ])٣(ʱʶǽعʺله الʷاعʛ في الʛثاء، ومʲال على ذلʥ قʨل الʺʰʻʱي

 ʥْ َy Ǻِ        ٍدʗََع ʥِْم ʕَʻ ʤْ أَفَْ́ ʔِ غʗَرْتَ ǻَا مʦَْتُ َؕ َɦ ʤْ أَسʕȜََّْ مʥِْ لَ  أَصʕَʮَْ وََؕ
الʺॽʻة مʛʽʸ مʨʱʴم وما الʺʛثॽة(خʨلة) إلا جʜءٌ مʧ هʚه الॽّʺʱʴة وʸȄح  إنَّ       

ها  ʛؗش ʧم ʗفلǽ ʧع فلॽʺʳة تأتي على الॽʻʺإن ال ȑأ .ʛʷॼحّ على ؗلِّ الʸǽ ها ماʽعل
 الʺʛثॽة وغʛʽها. 

إذ أخʚت أخʱه وأنʗ تفʻي Ǽه  ،غʙرت ǽا مʨت ʅॽʶǼ الʙولة((الʷاعʛ:قال       
،ʛʽʲؔد الʙش، العʨʽʳال ʥوتهل ،ʦهʳॽʳض ʗȞʶاء ؗان  وتʻعلى الإف ʥنʨذا ؗان عȂو

 . )٤())ʱه ولا تفʳعه Ǽأخʱهʥ أن تʛعى ذمّ مʧ حقّ 
 (الʺʨت) حʳة مʧ أجل الʱعقل، فالʺʨت ʖʽʸǽ معʻى الʨʺʷلॽة في الʗʽʰ إنَّ       

 الॽʺʳع ولǽ ʧفلʗ مʻه أحʙ وʱʹॼʀه مʙȃʕه، وقǽ ʙأتي الؔل مʱقʙمًا على الʜʳء، وما 
 . يʸʱف Ǽه مʧ شʺʨل وعʺʨم وأسॽّʁॼة

                                                           

 .٢١٠: الʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه )١(
 . ٣٨٠: الاسʱعارة في مʢʴات يʨنانॽة وعॽȃʛة وغॽȃʛة )٢(
 .٤٢٣ديʨان الʺʰʻʱي:  )٣(
 .١/١٥٢الʺʰʻʱي، الʛʰقʨقي:شʛح ديʨان  )٤(



 ٤٠ 

هʚا الʻʸف مʧ الʳʴاج يʱأسʝ على حȍʨʤ الʺʛء في  إنَّ  حʱة الاحʸʯال:) ٤
Șʽقʴت ʛأم ȑأ ،(ةǽالغا) ،دʙʴقف مʨاذ مʵات ȘȄʛʡ ʧأو ع ʧʽث معʙاز حʳأو ان

الأمʛ قʙ لا ǽعʙو أن ʨȞǽن  الʺʢلȘ نادر، وأنَّ  ها الإǽʺان Ǽأنَّ واضʴة إنَّ وتʨؔن خلفʱʽه 
 . )١(في أغلʖ الʴالات مʱʴʺلاً 

        ʳʴال ʧف مʻʸا الʚم هʨقǽىʻʰة ج على الॽاضȄʛام  الʙʵʱاسǼ ʥة وذلॽʺؔال
(الॼاث) وهʨ الʺʵاʖʡِ إلى ، إذ ʶǽعى ॽɾهةللʨصʨل إلى الʳॽʱʻة الʺʛجʨ  الاسʙʱلال

إقʻاع في نفʝ الʺʱلقي والʱأثॽɾ ʛʽه بʨساʡة الʛʱجॽح في الʻʸف الʳʴاجي ثʦ يʛʱك 
مʳال الʛʱجॽح للʺʱلقي بʨساʡة تʅॽʣʨ قʙراته الʚهॽʻة الاسʙʱلالॽة مع مʛاعاة سॽاق 

 الʨʱصʽل، وهʚا الأمʨȞǽ ʛن مʛتʢًॼا Ǽالʨاقع Ǽالʺʱʴʺل مʧ القʹاǽا. 
الʻʸف تʨؔن الʳʴة ॽɾه غʛʽ ثابʱة تقʨم على Ǽاب الاحʱʺال والʛʱجॽح ففي هʚا       

  .)٢(في سॽاقات معʻʽة، قʙ تॼʸح الغلॼة العʙدǽة أقʛب إلى الإثॼات في تلʥ الʳʴة

ورد هʚا الʻʸف مʧ الʳʴاج ȞʷǼل واسع في الʷعʛ العȃʛي Ǽأغʛاضه الʺʱʵلفة     
 :[مʧ الʅॽɿʵ]  )٣(وفي مʻاسॼات ʛʽʲؗة، ومʧ ذلʥ ما جاء في شعʛ الʺʰʻʱي

ʸاكَ الإجْلالُ والإعʢَْامُ  َ̡ ʦتِ حَامٍ        لَ َy ʗًا مʥَِ ال yَى سَّ̒  لʦَْ حَ
   ((ʦॽʤعʱل والʽʳॼʱال ʨام: هʤالإجلال والاع)):دلالة ȑʛالعلاء الʺع ʨأب ʧʽ٤(ب( ،  

لʨ مʻع سʙًʽا مʧ الʺʨت مانعٌ، لؔان إجلال الʻاس وȂعʤامهʦ إǽاك الʺʰʻʱي:((قال 
 . )٥(، ولؔان الʺʨت يهاʥǼ وʷʵȄاك))الʺʨتʻʺǽعاك 

      )):ʛاعʷهُ إجلالُ قال الʻم ʥَʤاكَ وحفʺʴتِ لʨʺال ʧا مॽًʺʴا مʙًّ̔ؗان س ʨل 
 ʙاءُ، فʗَʻؔ لا ـʨ قʰُلَ الفـʨت لـʥَ بʻفʨسهʦ مʧ الʺـǽ ʦفʙونَ ـهنَّ إاكَ وȂعʤامُهʦُ، أȑ ـإي الʻاس

 

                                                           

 . ٢١٣يʛʤʻ: الʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه:  )١(
)٢( :ȑدʨر جʨʸʻم ȑʙʺالʺقفع، ح ʧة لابʻلة ودمʽاج في ؗلʳʴال :ʛʤʻ١١٥ي . 
 .   ١٥٠ديʨان الʺʰʻʱي:  )٣(
)٤(  :ʙʺأح ʜʳ٢/٢٢٦مع . 
  .٢/٢٢٦الʺʙʸر نفʶه:  )٥(



 ٤١ 

ʗدوس ʧتُ. وقال ابʨʺǽ)فلا : لأنَّ )١ ʥنʨيهاب ʦى في هʻالʺع ʝॽول .ʥॽن علʨمʙقǽُ
 . )٢(ه لʝॽ ؗلّ الʺʨت القʱل حʱى ॼʸǽح ما ذʛؗ))إجلال الʻاس اǽاهُ ما ذʛؗهُ لأنَّ 

      ʚعلى ه ʛال آخʲةمॽʻقʱه ال ॽاجʳʴيةالʰʻʱʺ٣(، قال ال( [ʛافʨال ʧم]: 
 َʤالأُك ʕُل ِr لُّ شَيءٍ ʣَॻɼ حʯَّى          لَ ُؕ ȏّوʗَُورِ  )٤(عʗ ُʁ  مʦغʙََةَ ال

ʗِّ العʦُhَرِ  َɦ ʗتَ Ǻِهِ لȏʘِ ال ُɦ ʗتُ عَلى نʛٍॻɽَ           لَ ِɹ  فَلʦَ أَنّي حُ
 

إنَّ حʳة الاحʱʺال عʙʻ الʷاعʛ تʨؔن أفؔار مʻʺʹʱة في حʶاب الʺʱʴʺل        
الʰʰʶي فلʝॽ هʻاك أمʛ مʢلȘ، بل في أغلʖ الʴالات مʱʴʺلاً. جاء في الʗʽʰ الأول 

هʚا ʱʴǽʺل أمʧȄʛ أحʙهʺا أن يʙȄʛ أن الأكʦ تʨʰʻ احʱʺالʧʽ وضʴهʺا ابʧ جʻي Ǽقʨله:((
راد شʙة ما ǽقاسي أǼه ولا تʧʯʺʢ فؔأن ذلʥ لعʙاوة بʻʽهʺا والآخʛ وهʨ الʨجه أن ʨȞǽن 

 .                    )٥())ها مʨغʛة الʙʸور مʧ قʨة حʛارتهافʽها مʧ الʛʴ فؔأنَّ 
لʨ حʙʶني فهǽ ʨقʨل:(( ؛الʷاعʛ الأداة(لʨ) للاحʱʺالॽة لʴʱقȘʽ الʳʴة وʣَّف     

ɦُؗ  الأعʙاءُ  ʛʱه لॽɾ ʖغʛي ʝॽɿلِ  هُ على شيء ن َ̋ ȑʚل ȐوʛȄو ʛالعاث ʙʳال ʧه مॽɾ ا أنا
ʙʳال،  ُr  ʨ ـه ولـادَ بـʨ حʙʶ على نʝॽɿ لʳـه ل] أنَّ  ... [ ʻاسـخʝ الأ Ǽه لا تُ ʙْ ـأȑ ل

                                                           

)١(  ُّȑʨِ ْɹ اكʦُِ العَلاَّمَةُ الَّ̒ َɹ و سعʙ) عʙʰ الʛحʺʧ بʧ محمد بʧ محمد أبʨ سعʙʽ(الʷاعʛ أ ال
وُلʙَِ  الʶॽʻابʨرȑ؛ بʧ عʙʰ عʜȄʜ الʴاكʦ الʺعʛوف Ǽابʧ درسʗ او ابʧ دوسʗ.ا

هل خʛاسان. جʺع الفقه أ وهʨ عالǼ ʦالعॽȃʛة مʧ  سََ̒ةَ سॼَْعٍ وخʺʧʽʶ وثلاث مائة.
ʧِ الʨَ  خʚ اللغة عʧ الʨʳهȑʛ،أوالادب،  َʁ َɹ ʛ أَبʨُ ال ِʁّ فَ ُ̋ احȑّʙِِ، وَغʛَْ̔هُ. وَعَْ̒هُ أَخʚََ ال

سََ̒ة  مَاتَ فِي ذȑِ القَعʙَْةِ، »رد على الʜجاجي« وله صاحʖ الʸʱانʅॽ الأَدبॽَة،
، وسʛʽ ٢/٤٢٧يʛʤʻ: تارȄخ إرȃل، ابʧ الʺʨʱʶفي:  إِحȐʙَْ وَثَلاَثʧَِْ̔ وَأَرȃَْعِ مائَةٍ.

 . ١٨٧/ ١٣اعلام الॼʻلاء: 
  . ٢/٧٤٢شʛح الʨاحȑʙ لʙيʨان الʺʰʻʱي: )٢(
)٣( ʰʻʱʺان الʨ١٥٤ي: دي . 
ا حʨله ȑالʚالʺʨضع  الأكʦ: جʺع أكʺة، )٤( ّ̋  يʛʤʻ: الʺقايʝॽ .هʨ أشʙّ ارتفاعا م

:١٢٥/ ١ . 
)٥(  :ʛ ْʁ ʛ الفَ ْ̫  ٢ : ʜʳ أحʺʙ، ومع١٤٧ــ  ١٤٥/ ٢ الفʛʶ: ، وʛʤʻȄ:١/١٧٦قَ

 (الʷامॽات/قʸائʙ بʙر بʧ عʺار).   .٢٣٩/



 ٤٢ 

 . )١(كان))
الʳʴة الʱي  الʺʰʻʱي قʙ بʙأ ؗلامه ǼالʛاȌǼ الʳʴاجي(لʨ) لأنَّ  إذن نلȎʴ أنَّ        

تأتي Ǽعʙ(لʨ) تʨؔن قادرة على تʨجॽه القʨل ʳʺǼʺله، ʨȞॽɾن الʳॽʱʻة الʱي ǽقʙʸ إلʽها 
 الؔلام الǽ ȑʚأتي Ǽعʙ (لʨ) وʙʵȄمها هي نʳॽʱة القʨل ؗله. 

  بʹॻة الʦاقع] إلىثانॻًا: الʱʲج الʓʸسʴة على بʹॻة الʦاقع [ الʗʹʯʴʸة 
Arguments Fondes Sur La Structure Du Reel.                    : 

       ʅॽɿعة لʨʺʳʺه الʚرج في هʙʻاقع وتʨم على الʨقǽ جʳʴال ʧف مʻʸا الʚإنَّ ه
ʧج مʳʴه الॽإل ʛʤʻي ȑʚاقع الʨة في الʤات قابلة للʺلاحʢǼاʛم على تʨي تقʱال ʥتل))

ها تقʨم على الʨاقع، الʻʸف بـ[الʳʴج الॽʰȄʛʳʱة]. ((لأنَّ . ʶǽʺى هʚا )٢(الʺʙʴʱث))
 .)٣(على تʳارب ملاحʤة أو مʷॽɻة))

هʚه الʳʴج تقʨم على الȃʛʳʱة وتقʨم على رواȌǼ  يȐʛ أولॽفʽي روʨȃل:((إنَّ       
ه مʧ مʸلʱʴه معʛʱف بها في الأشॽاء، والʺʴاجة هʻا الʱفǽ :ʛʽʶقʨل الʦʸʵ هʚا لأنَّ 

. ومʧ الʳʴج الʺʕسʶة على بॽʻة الʨاقع في شعʛ )٤(الʚات).))(الʳʴة على أن ǽقʨله:
 الʺʰʻʱي، نʛؗʚ الآتي: 

 : مʨʺʳعة  الʱʱاǼع : الʯʯاǺع: هي (الʱʲة الॻʮʮʴة و الʱʲة الʙʮاغʸاتॻة) )١
 :ʧʽʱل إلى علاقʽʴي تʱعة الǼاʱʱʺائج الʱʻال ʧم 

الʱي تعʺʙ إلى تʱاǼع الأحʙاث على وفȘ تʛاȌǼ تʱاǼعي  : الأولى: العلاقة الॻʮʮʴة
 سʰʰي ʸǽل بʻʽها. 

 : بʨساʱʡها  تقʦȄʨ قʛار أو حʙث ما أو رأǼ ȑاعॼʱار  الأخȎʙ: العلاقة الʙʮاغʸاتॻة
 نʱائʳه الإʳǽابॽة أو الʶلॽʰة.

 الʺʱلقي(الʺʵاʖʡَ)هʻا بʨساʡة هʚه الʳʴة أن يȌȃʛ الʢʵاب رʢًȃا سॽًʰʰا ॽʢʱʶǽع
 ʧʽثʙح ʧʽبʛʲأو أك ʧʽعǼاʱʱم  ʧلاقًا مʢث ما انʙع حʨاب وقॼأس ʟلʵʱʶǽ ʥلʚؗ ، 

                                                           

 .    ٧٥٦ـــ  ٧٥٥/ ٢ديʨان الʺʰʻʱي:شʛح  )١(
 . ٣٨٥الاسʱعارة في مʢʴات يʨنانॽة وعॽȃʛة وغॽȃʛة:  )٢(
 . ٣٣الȄʛʤʻة الʳʴاجॽة ، د. مʴʺـʛʡ ʙوس:  )٣(
 . ٢٠٣مʙخل إلى الʢʵاǼة:  )٤(



 ٤٣ 

 . )١(وقائع الʙʴث عʻʽها، قʙ يॼʻʱأ Ǽالʱʻائج الʺʛʱتॼة على هʚا الʙʴث
 :)٢(ما قاله في ؗافʨرॽة في شعʛ الʺʰʻʱي، مʲالها الʳʴاج الʱقॽʻة ههʚ تورد     

 [مʧ الȄʨʢل]
ʦȜُرُ في                ْɻ َy لّ حالَةٍ وȀَنʣَّ لَلْ ُؕ 

 وَلʦَْ لʥْȜُǻ ʤ إلاّ الʵॺَاشَةَ رِفʗُْهُ                                       
               ٌʥِؕائ ʦَُالٍ ؕانَ أوْ هʦََُؒلُّ ن  ف

 فلʢَʲَةُ ʙْʟَفٍ مʹʣَ عʹȏَʗ نʗِّهُ                                       
ʙِʻ أصْلُهُ                َr ʙٍ مʥَ ال ْ̡ Ǻَ نّي لَفيȀَو 

هُ                                        ُّʗَهَا وَهيَ مʗَّم ʦُاكَ أرْجǻاʠََع 
ʗٍ أسʯَفʗُʻهُ                َɦ ْɹ  وَمَا رَغʯʮَْي في عَ

ʙٍ أسʯَْـ                                       َr ــــها فـــي مَفْ ّ́ ِؒ ʗّهُ وَلَ ِɦ  ـــ
 

اتॽʳॽة خاصة في تعامله مع الʺʰʻʱي قʙ اسʱعʺل اسʛʱ  في هʚه الأبॽات نȐʛ أنَّ        
ومهِ الهʙف الʛئʝॽ مʧ قʙ ف الʳʴة الॽʰʰʶة مʧ أجل إقʻاع ؗافʨر Ǽأنَّ وʣَّ كافʨر، إذ 

 ،ʖهʚالʺال ولا ال ʝॽه لॽه أنَّ أنَّ إلʻʣ ان في اسॼʁʱاله إǽاه  ه لا يʛʤʱʻ عʢاءً مʻه، وؗ
 Ǽالʷॼاشة والفʛح سॽغॽʻه عʧ ؗل نʨال.

الʺʰʻʱي في هʚه الأبॽات عʺل على إخفاء شعʨره الॽʁʴقي تʳاه ؗافʨر، وأراد  إنَّ       
 أن يʨهʺه. 

ʗٍ أسʯَفʗُʻهُ ..ه جاء في الʗʽʰ الأخʛʽ(ولَّؔ̒        َɦ ْɹ ) لॽعلʧ .......وَمَا رَغʯʮَْي في عَ
هʨ لاكʶʱاب مʙȄʜ مʧ الʺʙʳ والعلʛʳʺǼ ʨد القʛب مʻه، ʺا عʧ سʖʰ الʺʳيء إلॽه إنَّ 

ا عʙʻما ʨȞǽن أحʙ أفʛاد ॽɿȞǽه فʛًʵا عʙʻما ʨȞǽن ʨʳǼاره،  هʚا ً́ ǽا أʛًʵه فॽɿȞȄو
 حاشʱʽه. 

  
                                                           

 ) يʛʤʻ: في حʳاج الʟʻ الʷعȑʛ، مʴʺـʙ عʙʰالॼاسȌ عʙʽ، مॼʢعة أفॽʁȄʛا الʛʷق، ١(
 . ٢١٦،والʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه: ص ١٦، ص ٢٠١٣الʺغʛب ،     

  .٤٥٤) ديʨان الʺʰʻʱي: ٢(        



 ٤٤ 

مʧ  [: )١(خʛ على هʚا الʻʸف الʳʴاجي، قال الʺʰʻʱي في ؗافʨرآمʲال      
[Ȍॽʶॼال 

 ʔِʻِآب ّɻ ʙْتَ إلॻَْهِ الغʖَʻَ قلʕُ لهʤْ         إلى غʦُُ̒ثِ يǻْʗََهِ وَال َɦ  ) ٢(قالʦُا هَ
       َّʣأنَّ و ʧʽة، إذ بॽʰʰʶة الʳʴال ʗʽʰا الʚفي ه ʛاعʷف ال ʖʰأرض  س ʧته مʛʳه

الʱي ؗان ʨʳǽد علʽها الغʛًʽʲؗ ʘʽا إلى أرض ؗافʨر(مʛʸ) الʱي سʅॽ الʙولة(الʷام)
،ʛʢʺها الʽقلُّ فǽ  ʛʶʵǽ ʦل ʛاعʷالعام. فال ʘʽالغ ʝॽاص ولʵال ʘʽالغ ʧه عʲʴǼ ʨه

هʦ ه ʙʰʱʶǽل غʽً̡ا واحʙًا Ǽغʨʽث ʛʽʲؗة، وزاد في الʛʰهʻة على صʨاǼه أنَّ شʯًʽا ما دام أنَّ 
قالʨا هʛʳت غʽً̡ا Ǽالʺفʛد، هʨ قال لهʦ هʛʳت غʽً̡ا إلى غʨʽث، وهي جʺع وأسʱعʺل 

 جʺع الʛʲؔة.
      Ȑʛي ʛاعʷرً  أنَّ الʨات ؗافǽولا ʧة مǽله ولا ʖقع أن يهʨʱؗان ي ȑʚث الʨʽالغ ʨا ه

مʛʸ لا مʛʳد الʺال، ولا ʧȞʺǽ على مʧَْ يʱفʹل علʽهʦ، ولا ǽغʙر Ǽأحʙ مʧ جلʶائه 
 فʛʽوع Ǽه الآخʤॽɾ ʧȄʛلʨن يʨʱجʨʶن مʻه وʛʱȄقʨʰنه الانʱهاء إلى نهايʱه نفʶها. 

ʛʽʲؔ الʨاحʙ إلى الأكʛʲ الȑʚ يʙʰو لي أن الʻʰاء الʛʸفي يʙل على أنه هʛʳ ال       
 لأنه مʱعʙد الʛʽʲؔ لʺقابلʱه بʧʽ غʘʽ وغʨʽث ؗʺا مʛّ آنفًا. 

فهي مʧ حʳج الʱʱاǼع(الʱعاقʖ)،ǽعʛفها لʨʽنال  أما الʱʲة الʙʮاغʸاتॻة الʹفॻɹة      
ها تلʥ الʳʴة الʱي تʺʻʻȞا مʧ تقʦȄʨ قʛارٍ أو حʙثٍ أو رأǼ ،ȑاعॼʱار نʱائʳه بلʳʻي: Ǽأنَّ 

 . )٣(الʶلॽʰةالإʳǽابॽة أو 
     ʺʴر مʨʱؗʙال Ȑʛة " ـيॽاكʺاتʛʰة الʳʴالǼ ىʺʶي تʱة هي الʳʴه الʚه))  ʙ الʨلي أنَّ

ʺا يʱعلȘ الأمǼ ʛاتʵاذ مॽɻار ها هي وحʙها الʳʴة الʺفʙʽة حǼʻʽالॼʶʻة إلى بʱʻام فإنَّ 
 . )٤())ما"

                                                           

 . ٤٤٩) ديʨان الʺʰʻʱي: ١(     
َؔان و)٢(      َ̋ ʖُʽ الْ ِy ǽُ ʛʢََ̋ ʨȃʕب: الْ ُّ̫   ء الآخʛ، وَجʺعه الʷآبʖʽ)).ىʢʵǽ الʷآبʖʽ ((ل

 . ١/٥٥٥الفʛʶ:، وʛʤʻȄ: ١١/٢٩٦تهʚيʖ اللغة:          
 . ٢١٦) يʛʤʻ: الʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه:٣(     
  .٣٨٦الاسʱعارة في مʢʴات يʨنانॽة وعॽȃʛة وغॽȃʛة:  )٤(     



 ٤٥ 

الʺʰʻʱي الʳʴة الʛʰاغʺاتॽة الʻفॽɻة في تقʦȄʨ تʱȃʛʳه مع ؗافʨر وغʛʽه، إذ  وʣَّف      
 [مʧ الʨافʛ]  :)١(قال في هʳاء ؗافʨر

ʗْحِهِ فʙََأيʕُْ لَهʦًْا                   َy Ǻ ُتʘَْأخ 
                                       ُʤॻا حَلǻ Ȗِ ِy ॻَْمَقَالي لِلأُح 

ا                    ّy ʦتُ رَأَيčॻɸِ ʕُاوَلَ َɦ  أَن هَ
                                       ُʤॻʭَا لǻ Ȏآو ʥِمَقالي لاِِب 

 فَهَل مʥِ عاذِرٍ في ذا وَفي ذا                  
                                     ُʤॻɿ َɹ قʤَِ ال َɹ ʗفʦعٌ إِلى ال َy  فَ

    ʴوقف م ʛاعʷأن ال Ȑʛات نॽه الأبʚه ȘȄʛʡ ʧًا عɦأن قʹى وق ʙعǼ هʶفʻا لॼًاس 
ه لʸʴǽ ʦل على شيء ʨʳǼار ؗافʨر، وعلى الʛغʦ مʧ الʻʱازلات الʱي قʙمها له إلا انَّ 

ه ʱʶǽعʛض جʺॽع أحʨاله معه في الʨصف والʺʙح، وعلى الʛغʦ مʧ ؗل مʻه، ونȐʛ انَّ 
 ذلʥ عʙم قʻاعʱه Ǽه، قʙ أكʷʱف Ǽأنه لʝॽ أهلاً للʛʽʵ، وؗل ذلʥ دفع الʺʰʻʱي للʨقʨف

معاتॼًا نفʶه على ؗل صʨره الʺʙحॽة الʱي جاءت في غʛʽ مʴلها. نʛاهُ يʱأسف على 
ه لا ǽعʙو أن ʨȞǽن ذلʥ عʰً̡ا شعʛه الȑʚ ضॽعهُ في مʙحهِ وهʨ لا Șʴʱʶǽ ذلʥ، بل انَّ 

 .ʗقʨوال ʙهʳضاعة للȂو 
ه لॼɾ ʦعʙ الȑʚ جȐʛ للʺʰʻʱي في وصف ؗافʨر ومʙحهِ أوصله إلى قʻاعة انَّ       

شيء مʻه؛ فʱلʥ الʱʻائج الفاشلة دفعʱه إلى اسʱعʺال الʳʴة الʛʰاغʺاتॽة ʸʴǽل على 
 .ʛʸم ʦي خاضها مع حاكʱة الʛاسʵه الʱȃʛʳت ʦȄʨافعة في تقʻال 

       ʙعǼ له ʗʻʽه. بʛاته وعلى شعॽة على حॽʰلʶان آثارها الॽȃائج الفاشلة وʱʻإذن ال
مʙحَهُ لؔافʨر ؗان نʨعًا  أن انʱهى الʺʢاف Ǽالʺʰʻʱي بʨساʡة هʚه الȃʛʳʱة اعʛʱف Ǽأنَّ 

 ه لʧȞǽ ʦ أهلاً للʺʙح ولȘʴʱʶǽ ʦ ذلʥ بل ؗان مʧ اللهʨ والȄʛʵʶة؛ لأنَّ 
 الʺʰʻʱي ʛʲؔʱʶǽ علॽه حʱى الهʳاء.. وȃعʙ ذلʥ قʛّر الʛجʨع إلى العʛاق. 

 تʹʢلع الغائॽة الʱي ॼʱʶǽعʙها : ((  تقʨل الʨʱؗʙرة سامॽة : الʱʲة الغائॻّة )٢
 العلʦ بʙور أساسي في الاحʙاث الإنʶانॽة. 

                                                           

 .٤٨٤ديʨان الʺʰʻʱي:  )١(



 ٤٦ 

مʻها: نॽʢʱʶع أن نȘʱʷ حʳج ʛʽʲؗة تʕسʝ ؗلها على الفʛؔة القائلة Ǽأن ॽʀʺة الʷيء 
تʸʱل Ǽالغاǽة الʱي ʨȞǽن لها وسʽلة: حʳج لʦ تعʙ تعʛًʽʰا عʧ قʨلʻا ʚؗ ʖʰʶǼا وȂنَّʺا 

 ʨ الآتي: وȂنَّ لهʚه الʳʴة ثلاثة أنʨاع، نʛؗʚها على الʴʻ. )١(مʧ أجل ʚؗا))
ǽقال أنَّ الغاǽةَ تʛʰر الʨسʽلة هʻا  هي الʯي تʸʴى بـ[حʱة الʙȂʙʮʯ]: حʱة الʘʮʯيʙ:أ) 

ؗلَّ وسʽلة أو سلʨك يʻهʳه  تʨؔن ॽʀʺة الʷيء في الغاǽة الʱي يʛمي إلʽها، وȂنَّ 
وردت هʚه الʳʴة في الʷعʛ العȃʛي ʛًʽʲؗا، إذ نʶان تعʙُّ غايʱه حʳة لʛʸʱفاته. الإ
 َّʣو ʛاعʷاعهفها الॽه للʺال وضʛيʚʰت ʖʰر سʛʰʽ٢(ل(. لهʨفي ق)٣( [ʛافʨال ʧم ]: 

 وَداؤُكَ في شʙَاʣَǺِ وَالʠَعامِ    ǻَقʦلُ لي الʔُʻʮʠَ أَكَلʕَ شʭًʻَا        
ʸامِ    وَما في ʮʟِــــِـّهِ أَنـــّـي جَــــʦادٌ          ِɦ هِ ʦʟلُ ال ِy ʴ ِɦ Ǻِ َّʙَأَض 
ǽقʨل الʷاعǽ :ʛعʱقʙ الʖʽʰʢ أن علʱي مʧ أكلي وشȃʛي، ولَّؔ̒هُ مʢʵيء؛ لأنَّ       

الȑʚ سʖʰ مʛضي ʨʡل الʳʺام مʲلي مʲل الفʛس الʨʳاد ʶʳǼ ʛʹǽʺه ʨʡل جʺامه 
د أن ǽغʛʰ في سʛاǽا الʞॽʳ وʙȄخل مʧ قʱام ॼɼار  َّʨه؛ لأنَّهُ عॽه والاغارة علȃʨ وعʙم رؗ

 Ȑʛة أخ ʛؗار معॼɼ ة إلى ʛؗ٤(مع(. 
نفʶه Ǽعʙ أصابʱه في الʷاعʛ هʻا ذʛؗ سॼًʰا معȄًʨʻا ولʝॽ مادǽًا لʴॽʺي  إنَّ       

ʙ أنَّ ʛ ف حʳة الʰʱقʙ وʣَّ مʛʸ، لʚا نʙʳهُ  ʕؗي ʨفه ،ʛȄ  لʺʴحال وتʛʱاد الʱه اعʺʶج
الʹʛب والʛʸاعات الʱي حʙثʗ بʻʽه وʧʽȃ أعʙائه في الʺفاوز والقفار، ولǽ ʦألف 

ʲد الʙʳرة تʨʸه الʚاحة. فهʛي الإقامة والʱات الأمل الॼʽوخ ʦائʜاله ʥتل ʙعǼ ʝفʻالǼ قة
 .ʛʸفي أرض م Ȑʛام والأخʷه في أرض الʱأصاب 

لʱي تقʨم في مʳʺلها على هي الʳʴة الʲانॽة مʧ الغائॽة، ا حʱة الاتʱاه:ب) 
 ،ʛيʚʴʱة، الǽة، والارشادॽʀلة بـ(الاخلاʲʺʱʺة الॽɺاʺʱا الاجǽل القʹاʨر حʨʴʺʱوت

ʙ أولॽفʽي روʨȃل عʙʻ حʙيʲه عʧ هʚه الʳʴة ʕؗة)، و يǽʙة، والعقائॽهʽجʨʱوال  ʧʽح :
ها قʙ لأنَّ  ؛مʨر الʺعʛʱف ʨʳǼدتها ومقʨʰلʱʽهاحʳة الاتʳاه تقʨم على رفʠ الأ نʟ أنَّ 

                                                           

 .٢٢١الʳʴاج في الʷعʛ العȃʛي بʱʽʻه وأسالॼʽه: )١(
 .٢٢١يʛʤʻ: الʺʙʸر نفʶه: )٢(
 . ٤٧٨ديʨان الʺʰʻʱي:  )٣(
)٤(  :ʙʺأح ʜʳمع :ʛʤʻ٤/١٤٤ي) ..(اتȄرʨالؔاف  



 A 

 

The most pivotal characteristic of poetic composition is the great ability to 
delineate the potentials of Arabic in accordance with the nature of the 
expressive discourse. Its poetic language is what made grammarians to 
highly regard poetic compositions as being distinct from the level of the 
language of prose. This notion is crystal clear in the poetry of Abu Tayeb al-
Mutanabbi (303 H. to 354 H.), whose poetry was consistent with linguistic, 
grammatical and rhetorical styles.  
Since my academic research desire carries in its midst grammatical ideas 
that are in harmony with the meanings of the discourse context contained in 
the grammatical compositions and grammatical possibilities of the 
grammatical system, which embodied a composition that achieved a 
reasonable consensus between grammatical consideration and the nature of 
the argumentative discourse. 
Therefore, after negotiations and discussions with the respected members in 
Department of Arabic based on a suggestion that was made by Dr. 
Mohammed Abdul Rasool Salman my thesis was suggested to be entitled 
"Grammatical Composition of Argumentative Discourse in the Poetry of   
Al-Mutanabbi." A study that tackles the delineation of grammatical styles 
which work hand in hand with literary (rhetorical) aspects to form the 
argumentative discourse in the poetry of Al-Mutanabbi. It also dealt with 
functional grammar which combined grammatical and rhetorical sides 
resulting in what is known as "the grammar of meanings, or, meanings of 
grammar", whose rules were established by Abdel-Qahir al-Jarjani (D. 471 
H.). 
Title and Idea of the Study 
The title of the study "Grammatical Composition of Argumentative 
Discourse in the Poetry of Al-Mutanabbi" encompasses three main contents, 
namely, "The Poetry of Al-Mutanabbi" as his poetry forms the body of the 
study; "Argumentative Discourse" specifying what can be studied in the 
poetic text referred to; preceded by "Grammatical Composition" which 
comprises the basic notion of the study, that is, the study of grammatical 
compositions of argumentative discourse in the poetry of Al-Mutanabbi, i.e., 
how this poetry is formed or built in part as an argumentative discourse in 
grammatical terms, or how grammatical structures establish and verify the 
argumentative discourse in the poetry of Al-Mutanabbi. 
Significance and Aim of the Study 
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The significance of this study lies in the fact that it seeks to capture the 
supposed relationship between the argumentative pattern assigned to the 
specific grammatical composition, hoping that the linguistic library will be 
provided with a reference that contributes to the study of the Arab poetic 
heritage based on its language in a specific aspect (i.e. argumentative 
discourse. This study was directed to deal with an analysis of the poetic text, 
showing the strength of the grammatical factor and the extent to which it 
affects and engages in the argumentative discourse. It works in the deep 
focus of the poetic text and links it to the superficial structure, and shows 
what the poet aimed to achieve in the recipient. 
The aim of this study is to achieve a rationing of grammatical compositions 
of the main relationships in the argumentative poetic verses, and to make 
them a tool for revealing vagueness and ambiguities in Al-Mutanabbi's 
argumentative discourse. The attention of this study has been directed to the 
analysis and deconstruction of the poetic text, which makes it easier to 
understand its meaning. 
Problem of the Study 
The problem of the study is to try to clarify what is poetic composition in 
terms of being a discourse in a model of Arabic poetry heritage. In order to 
illustrate this perception, the aim of the study is to answer the following 
questions: 

1. What is the concept of grammatical composition? 
2. What are the grammatical compositions of argumentative discourse in 

the poetry of al-Mutanabbi? 
3. Is there a relationship between a particular grammatical pattern of 

discourse in al-Mutanabbi's poetry? Does this association, if any, have 
a certain indication?  

Previous Studies 
Previous studies that came to study the term grammatical composition did 
not exceed three studies, and the research required extrapolation and 
inspection in the Arab Library, as follows: 

1. The Grammatical Composition of Metaphorical Structures (Nizar 
Qabbani as a Model) (Master's Thesis), by Amin Luqman Mohammed 
Amin Al-Habbar. In this thesis, he discussed the semantic 
displacement between standard language and poetic language, the 
grammar of standard language and the grammar of poetic language. 
Its first chapter was entitled "Metaphor as a Structure in Arabic 
Eloquence"; the second chapter was entitled "The Transformation of 
the Sentence of Metaphor"; the third chapter carried the title "The 
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Effectiveness of Transformative Rules in the Composition of 
Metaphor"; whereas the fourth chapter studied applied models from 
Nizar Qabbani's poetry. 

2. "Grammatical compositions of Metonymy in the Holy Quran," (a 
Ph.D. Dissertation which is printed a Book) by Falah Hassan Qati'. 
This study has tried to root the concept of composition. Its aim was to 
achieve a rationing of grammatical compositions of key relationships, 
to monitor the steady or dominant grammatical compositions of 
grammatical methods, which included metonymic relationships, the 
statement of grammatical areas to which each relationship was 
accounted for, and the description of all of them) p. 6. The study has 
comprised introduction and a preface, as well as eight chapters 
laboring to achieve the aims of the study. 

3. "Morphological and Grammatical Compositions and their 
Connotations of the Formulas of Exaggeration in Diwan al-
Mutanabbi: An Analytical Descriptive Study," (Master's Thesis) by 
Mahmoud Abdel Fattah Mahmoud Al-Meddib. This study has 
incorporated an introduction, and a preface that included a theoretical 
rooting of the topic, along with two chapters; the first dealt with 
morphological composition of the formulas of exaggeration in the 
poet's Diwan. The second chapter dealt with the grammatical 
composition of exaggeration formulas in the Diwan, and the methods 
of using these formulas were intended in a manner as close as possible 
to the study of grammatical implementations of exaggeration formulas 
in al-Mutanabbi's poetry. 

Although I have benefited from these studies in understanding the main 
perceptions of the concept of grammatical composition and the methods of 
dealing with the studied texts, this study is different from previous studies in 
its attempt to identify an indication that attempts to be clear of the concept of 
grammatical composition, as previous studies have not done so, as well as 
the different limitation on which the title worked "Argumentative Discourse 
in the Poetry of the al-Mutanabbi); Identifying the grammatical 
compositions of argumentative discourse in the poetry of the al-Mutanabbi, 
and indicating the possibility of a relationship between a particular 
grammatical formative pattern and a pattern of argumentative discourse in 
al-Mutanabbi's poetry, in addition to revealing its implications, if any. 
Difficulties Faced by the Researcher 
Perhaps the most crucial difficulties faced by the research are the analysis of 
the language of al-Mutanabbi's poetry, which required a hard effort to 
understand it; the difficulty of monitoring the impact of the grammatical 
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delineation of argumentative discourse and showing the strength of the 
factor affecting the construction of the discourse; as well as the difficulty of 
revealing the meanings of poetic verses that the poet largely manipulated to 
the extent of making them vague not known by an but him, which led to the 
many interpretations of his poetry, which made it, in turn, difficult to 
research the grammatical analysis of argumentative verses. Moreover, the 
researcher faced the difficulty of linking grammatical concepts in different 
directions that were stated by al-Mutanabbi, the difficulty of detecting the 
types and patterns of arguments used by the poet, as well as the difficulty of 
the type of analysis at this stage, which includes the (grammatical, 
rhetorical, calligraphic and semantic) criteria and how to link those criteria. 
Among the difficulties, as well, is the silence of interpreters in terms of 
explicating many of the argumentative verses in al-Mutanabbi's poetry.  
Sources of the Study 

Diwan al-Mutanabbi, I have relied on the study of Dr. Abdul Wahab Azzam, 

because he relied on the oldest and most correct copies with increases in 

poetry, introductions to long poems written by al-Mutanabbi and valuable 

comments by the poet himself.  

As for the explications of the Diwan and the poetry of the al-Mutanabbi: I 
relied on a range of explications that helped me in this study, the most 
pivotal of which are: 

1. The Explication of Al-Mutanabbi's Diwan (Mu'jiz Ahmed) by Al-
Ma'arri (D.449 H.). 

2. The Explication of Al-Mutanabbi's Diwan by Al-Wahidi (D.468 H.) 
3. The Explication of Al-Mutanabbi's Diwan by Al-Aakbari (D.616 H.) 
4. The Explication of Al-Mutanabbi's Diwan by Abdul Rahman Al-

Barqoqi (D.1944 A.D.) 
5. The Explication of Al-Mutanabbi's Poetry Meanings by Ibn Al-Aflili 

(D.441 H.) 
6. Al-Subh Al-Munabbi an Haithiat Al-Mutanabbi by Sheikh Yousif Al-

Badi'I (D.1073 H.) 
7. Al-Fisr by Ibn Jinni (D.392 H.) 
8. Allami' Al-Azizi, The Explication of Al-Mutanabbi's Diwan by Al-

Ma'arri.    
In addition, I have relied on various sources in my study, including: 
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1. Discourse Strategies: A Linguistic Pragmatic Approach, Abdul Hadi bin 
Dhafir al-Shahri. 
2. The Linguistic Legacy of al-Mutanabbi's Poetry (A Study in the Letters of 
Meanings), Dr. Zahir Mohsen Kazim. 
3. Argumentation in Arabic Poetry: Its Structure and Styles, Dr. Samia Al-
Daridi. 
4. Grammatical and Morphological Phenomena in the Poetry of al-
Mutanabbi, Abdul Jalil Yusuf Bada.  
There are many diverse old and modern works that were beneficial in the 
study. 
Plan of the Study 
Due to the nature of the study, it is required to be divided into an 
introduction, preface, three chapters followed by a conclusion, and a list of 
sources and references as follows: 
The preface is entitled "The Concepts of Grammatical Composition and 
Argumentative Discourse: Study and Analysis". 
The first chapter is entitled: "Argumentative Techniques and Layers in 
Al-Mutanabbi's Poetry", with a focus on three argumentative techniques, 
argumentative layers, in examples of A-Mutanabbi's poetry. The three 
argumentative techniques are: 

- Quasi-logical arguments relying on (Mathematical structures and 
relations). 

- Arguments based on reality, and their patterns. 
- Arguments establishing reality, and their patterns. 

After that, I have explained argumentative layers in selections from Al-
Mutanabbi's poetry. 
Furthermore, the second chapter carried the title "Predicate Expressions as 
Grammatical Composition of Argumentative Discourse in the Poetry of al-
Mutanabbi". It was subdivided into five sections: 

- Section one: Exception and Justification as Grammatical Composition 
of Argumentative Discourse in the Poetry of al-Mutanabbi.  

- Anastrophe as Grammatical Composition of Argumentative Discourse 
in the Poetry of al-Mutanabbi. 

- Emphasis as Grammatical Composition of Argumentative Discourse 
in the Poetry of al-Mutanabbi. 

- The conditional as Grammatical Composition of Argumentative 
Discourse in the Poetry of al-Mutanabbi. 

- Negation as Grammatical Composition of Argumentative Discourse in 
the Poetry of al-Mutanabbi. 
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The third chapter, however, is entitled "The Impact of Formational 
Expressions as Grammatical Composition of Argumentative Discourse in 
the Poetry of al-Mutanabbi". It is subdivided into six subsections: 
- The first section was entitled "The Interrogative as Grammatical 
Composition of Argumentative Discourse in the Poetry of al-Mutanabbi ". 
- The second section was titled "The Imperative as Grammatical 
Composition of Argumentative Discourse in the Poetry of al-Mutanabbi ".  
- The third section was entitled "Prohibition as Grammatical Composition of 
Argumentative Discourse in the Poetry of al-Mutanabbi ". 
- Section four carried the title "Expressing Wish as Grammatical 
Composition of Argumentative Discourse in the Poetry of al-Mutanabbi " 
- The fifth section, however, was entitled "Esperance as Grammatical 
Composition of Argumentative Discourse in the Poetry of al-Mutanabbi " 
- Whereas section six came under the title "The Vocative as Grammatical 
Composition of Argumentative Discourse in the Poetry of al-Mutanabbi ". 
Conclusion 
This section summed up the most significant findings of the study. 
Sources and references 
The thesis adopted a wide variety of sources of Arab linguistic, grammatical 
and literary heritage, the most important of which are: books that studied, 
explained and analyzed al-Mutanabbi's poetry, as well as relying on a large 
number of references that dealt with al-Mutanabbi's poetry in various fields. 
Methodology 
The title of this thesis required that it be in accordance with the (descriptive 
analytical approach) as a tool for figuring out the grammatical compositions 
of argumentative discourse in the poetry of Al-Mutanabbi, in accordance 
with the requirements of the title. 
 
 
 
 

  


